
支援突發事故 保障生活所需

香港特區第七屆區議會議員2024年元旦上任，至今日滿一周年。

一年來，區議會與關愛隊一起幫扶弱勢群體、應對突發事件，還助

力推動愛國主義教育在地區發展。市民的口碑是他們一年來工作最

好的成績單，不少受惠市民對他們給予的幫助心懷感恩。重塑後的

區議會，亦讓一心有志服務地區的人士有機會進入議會做實事，這

是給有心人最好的鼓舞。多位區議員日前接受香港文匯報訪問時，

總結2024年工作經驗，亦希望在2025年透過更系統高效的工作服

務好市民、造福地區。 ●香港文匯報記者 胡恬恬
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九龍城區議員林博日前接受香港文匯報訪問時回應
指，過去一年在區內舉行的多場愛國主義教育與國家
安全教育相關的活動成效顯著，吸引眾多學生和街坊
市民參與。他提到，自己已經參加第一批培訓成為國
家安全地區導師，計劃未來進一步通過自學充實相關
知識，以助力更好在地區擔任導師角色。
對於國家安全教育和愛國主義教育在地區上的推
廣，他表示自己計劃先通過設計的圖片文字材料，在
社交平台進行推廣，然後定期在區內設立街站進行有

關知識講解、問答和查詢等，並在每個辦事處門口張
貼有關的宣傳材料。
此外，鑒於之前成功舉辦過學生小記者計劃的經

驗，他希望可以推出國家安全小導師計劃，分階段進
行體驗日參觀、理論課學習、分組討論、實習、頒發
證書環節，鼓勵小學高年班、中學生參與，不僅能讓
參與者學習到國家安全知識，增進對國家了解，還能
幫助在社區層面推廣國家安全相關知識，讓更多人了
解國家安全的重要性。

觀塘區議員余邵倫日前接受香港文
匯報訪問時表示，香港的人口老齡化
問題日益嚴重，身為地區工作者，有
效地關注和支援獨居長者等弱勢社群
是日常工作的一個重心。他認為，為
加強處理獨居和隱蔽長者的居家安全
問題，社會需要建立一個高風險的獨
居長者名冊，以便將資源精準投放到
最需要支援的長者上。他曾聯同義工
團隊家訪興田邨美田樓逾四百個單
位，發現超過兩成屬獨居或雙老住
戶，而這些獨居及雙老住戶，安裝平
安鐘的比例僅有5%，代表不少長者一
旦發生意外，將難以第一時間呼救。

他建議政府善用現有的工具建立高
風險長者名冊，例如在長者申請生活
津貼、樂悠咭或在社會福利署進行相
關津貼覆核期間，記錄他們是否獨居
或雙老，以便將其納入名冊，以便後
續開展支援工作。
此外，還可以研究引入更多持份
者，推廣更便利的樂齡科技應用，以
減少長者失救的風險，例如，通過感
應門的開關來判斷長者是否長時間未
出門，這樣可以及時發現並提供幫
助。余邵倫續指，僅靠政府的力量遠
遠不夠，他呼籲更多的社會力量參與
其中。

一直有心服務地區的郭浩景在修例風波期間受
到紛亂的政治環境干擾而無緣進入區議會，一年
前他成為東區區議員，有了更大的施展平台。他
日前接受香港文匯報訪問時說，之前的區議會一
些反對派做事都是對人不對事，現在做地區工作
的環境有了很大改變，「我們可以更加專注於實
際問題的解決，而不必花費過多精力在政治鬥爭
上。」

他說，完善地區治理架構後他當選區議員，區
議會的平台讓他有機會將更多的議題帶入議會討
論，並邀請相關政府部門參與，共同尋求解決方
案。他提到，在筲箕灣道通往西灣河的道路上有

一個電車站，市民過馬路非常不便，安全隱患較
大。為此，他推動這個議題在區議會會議中得到
更多關注，「我們在會議中討論了這個問題，並
要求相關部門進行詳細的可行性研究。現在，路
政署已經開始進行地質勘探，評估建設過路處的
可行性。」

他表示，區議會與政府部門的合作是推動社區
發展的關鍵，「區議會的主席和其他成員也給予
了我很多支持，他們會提供專業的意見和建議。
此外，區議會還有其他專業人士，例如交通和基
建方面的專家，他們的參與使得我們能夠更全面
地分析和解決問題。」

葵青區議員郭芙蓉日前接受香港文匯報訪問時
表示，面對社區設施老化問題，應當建立有效的
應急機制、預防機制，加強社區聯繫。她提到，
香港的許多屋邨面臨設施老化問題，特別是水管
和煤氣設施的老化，可能導致頻繁的緊急事故，
期望能夠加快改善更換區內的老化設施，並建立
一個有效的緊急通報系統，讓居民在突發情況下
能快速獲得資訊和支援。
她表示，自己平時就與電力、水力、煤氣等公
司保持恒常溝通，這次的停氣事件能夠得到快速

響應就得益於平時與相關部門的聯繫。此外，居
民的信任也是她快速獲取地區信息的法寶：「他
們覺得我晚上11點多也會聽電話吧。」她建議劃
分片區，設立「區長」、「樓長」縱向橫向地鏈
接社區，加強街坊間的聯繫，亦能更好幫助推進
地區工作。
此外，郭芙蓉還強調社交媒體的作用，認為通
過社交媒體及時通報和信息分享，能夠讓當區居
民對生活更有掌控感，尤其是能在突發事件中安
撫居民的焦慮情緒，有效提升社區的凝聚力。

香港文匯報訊 今日踏入2025年，特區政
府民政及青年事務局局長麥美娟昨日在社交平
台發帖，回顧2024年1月1日新一屆區議會正
式上任，「470個區議員迅速開設了辦事處，
成立了各類小組，效率和主動性是前所未
有。」
麥美娟說，在完成了制度改革後，民青局
把握新機遇推展更多新工作，例如在十八區
也成立了提振地區經濟工作小組，在每個地
區舉辦各類的特色活動。民政總署和區議員

合作協助業主做好樓宇管理和業主立案法團
的工作。「雖然在過程中遇到許多挑戰，但
我們也齊心解決了不少困難，衷心多謝各位
的努力。」
回顧2024年，452隊的關愛隊也正式投入服
務。麥美娟說，雖然各個關愛隊的隊員都是義
工，但他們也盡心盡力，在無數次突發事件中
挺身而出。而他們一旦出動，往往就要做到深
夜，甚至是通宵達旦。「我很多謝關愛隊隊
員，他們熱心服務，無私奉獻。」

市民有感：
2024年2月7日，也是年廿八深夜，葵青區梨木

道附近的私樓因鹹水喉爆裂導致煤氣喉管入水，
影響附近約800戶居民的煤氣供應。受影響的居民
劉小姐日前接受香港文匯報訪問時憶述：「當晚
11點多，自己洗澡時煤氣突然中斷，水溫驟降，
我當時還以為是自己家裏的問題，後來才知道整
個區域都受到了影響。」因當時臨近春節，不少
居民都計劃與親朋好友在家中聚餐，在這個時間
點，劉小姐和其他居民一樣，對這次突如其來的
停氣感到焦慮。

隨後，她在社交媒體上看到有區議員發布緊急
通知，得知停氣的原因。區議員不僅在深夜通過
Facebook和微信向居民發布緊急通知，還進行了
線上直播向居民通報現場進展和最新情況，並在
第二天一早組織了緊急支援行動。「第二天早

上，議員就在我們樓下用大喇叭通知我們，讓我
們下樓領取應急物資和便攜式煤氣爐。」

她說，除領取物資外，關愛隊還設立了服務站，
為受影響居民提供查詢、緊急支援等服務。「那天
真的很冷，但看到議員和關愛隊義工們一直在忙
碌，我們心裏感到溫暖。他們還為我們準備了飯
盒，確保我們有飯吃，那些腿腳不便的長者，他們
還直接將物資送上門。」經過煤氣公司搶修，事故
發生後第二天下午四五點左右，煤氣恢復了供應。

「當時我們還在猶豫要不要去買菜，沒想到煤
氣這麼快就來了。議員還發短信通知我們煤氣恢
復了，讓我們可以安心準備年夜飯。」劉小姐表
示，整個事件中，議員不僅為他們提供了實質性
的幫助，更重要的是通過即時信息發布、耐心安
撫解釋等，給了居民情緒上極大的支援。

區議員回應：冀建應急機制 加強街坊聯繫

議會聚焦民生 專才與部門協作

多次當選黃大仙區議員的李
東江日前接受香港文匯報訪問
時，對重塑區議會前後的變化
大有感觸。除解決問題的效率
大大提升之外，各地區組織間
的協作、區議員之間的關係和
相互配合，也更加緊密，「大
家都是齊心一起做一件事。」
他憶述 2024 年黃大仙的一

次大規模停電事故，關愛隊、
區議員等「兵分多路」到受影
響地區協助居民，逐家逐戶了
解居民需要，分批協助居民到
屋苑附近休息等。有街坊長者
堅持要回家，有區議員就陪同居民爬20幾層樓
梯返回家中，然後再服務下一個市民。「這種
情況在以往的區議會是很難見到的，這一屆區
議會，大家都是心往一處去、勁往一處使，想

的都是怎樣更好服務好街
坊。」
他表示，這屆區議會廣納
不同專業界別翹楚及地區賢
達參與，為地區工作帶來了
新活力與新氣象。例如有許
多新當選的區議員，擁有創
新思維，在地區工作能夠跳
出原有框架，大膽嘗試。
他認為，新老議員之間可
以發揮自身所長，相互借
鑒，在推行電子政務、科技
化服務方面推動社區共融。
他說，區議員作為政府和居

民之間的橋樑紐帶，應繼續與關愛隊、地區三會
緊密合作，做好「上情下達、下情上報」，以市
民為中心，切實排解民生憂難，為社區生活帶來
實質改善。

市民有感：

區議員回應：議員地區組織齊心 高效解決問題

●黃大仙停電事故中，李東江與關愛
隊在現場支援。 受訪者供圖

定期上門關懷 為「老友記」解困

今年72歲的何婆婆獨居多年，家住
觀塘區的一個舊式單位，每天沖涼時
都需要扶住浴缸邊緣和旁邊牆壁上的
熱水爐或水喉，跨入浴缸，十分不
便，幾次險些摔倒。有區議員在一次
家訪中發現這個問題，便聯同區內關
愛隊及義工，一同上門免費為包括何
婆婆在內的20戶獨居或雙居長者，在
廁所、沖涼房或者睡房安裝扶手。

何婆婆日前接受香港文匯報訪問
時表示，自己本身就行動不便，這
個扶手幫了大忙，「出入浴缸時可

以 借 到 力 ， 更 有 安 全 感 了 。 」 她
說，這雖然是一件小事，但體會到
區 議 員 們 主 動 、 用 心 在 為 市 民 服
務，體察市民的需要，讓自己感受
到社區的溫暖。

何婆婆還說，除安裝扶手外，區議
員和關愛隊還會定期給她送上關懷、
提供幫助，例如幫忙換燈管、修水
喉，送飯盒送物資等，「最近降溫，
我還收到他們送的頸巾。」她說，正
是這些地區人士的關懷和幫助，讓自
己的生活更便利、更有幸福感。

市民有感：

區議員回應：倡設獨居長者名冊便精準支援

參加座談會識國情 港青明確發展方向

香港青年姚彤在大學時就經

常作為學生領袖帶領學生團隊

到內地交流考察，工作後愈發

認識及了解國家發展、把握國

家發展機遇的重要性，因此一

有機會他便會參與有關的活動

增進知識。他日前接受香港文

匯報訪問時提到，過去一年曾

參加的一次由區議員牽頭組織

的新質生產力座談會讓他受益

匪淺。「座談會的學習讓我感

受到國家積極進取、勇於創

新、追求高質量發展的決心，

這讓我更加明確未來職業發展

的方向，為未來更好地融入國

家發展大局、把握新機遇做好準備。」

專職從事國民及國安教育的勵志教育青年基金創

辦人李子楓日前亦對香港文匯報表示，過去一年他

擔任講者的逾150場國民及國安教育相關講座中，由

地區人士直接牽頭組織的超過30場，在東區、西貢

區、沙田區、九龍城區等地都有舉辦，受惠的直接

對象是老師、家長及學生，許多學生活動結束後都

向他反饋：「因為對國家有了正確和切身的認識，

才明白家國情懷的重要性」「以前不知道多少代人

的努力才有今天的中國，透過指導才驚覺認知不足

是阻礙自身融入國家發展的關鍵」等等。

李子楓表示，自己感受到完善地區選舉制度後，

各區的區議員比以往更積極求新求變，大家更顯得

同心協力，積極回應特區政府施政方針，策劃及推

動有關愛國主義主題及國安教育等工作，使愛國愛

港的意識深入社區。

區議員回應：「國安小導師」可鼓勵學生參與

市民有感：

470區議員速開議辦 452關愛隊投入服務

●李子楓為市民、學生開展國情教育培訓。 受訪者供圖
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